
Sujet : Re: Haut Cavu / retour d expérience 2023
De : Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com>
Date : 17/06/2023, 18:16
Pour : Philippe EVRARD <philippe.evrard@apuntabunifazinca.com>

Le 03/06/2023 à 19:14, caudrelier charles a écrit :

Bonjour Philippe,

Effectivement, peu après avoir passé la cascade de 12m, des grondements sourds se sont fait entendre et ça
chargeait sur les reliefs ; au final, il est tombé quelques gouttes pendant une dizaine de minutes, j'ai été largement
chanceux car je me trouvais exactement au pied d'un bloc en surplomb au bord de l'eau, en dessous duquel j'ai
attendu. Ensuite, plus rien. Mon épouse et mes enfants qui redescendaient du Carciara au même moment n'ont pas eu
une seule goutte de pluie. Nous avions eu 2j auparavant un excellent exemple de précipitations orographiques,
puisque en cassant la croûte au point bas du Giru, nous n'avions pas eu de pluie. En passant le col de Fumicusa, on
avait constaté que le versant Ouest avait été bien arrosé... Même scenario mercredi (Zonza sous l'orage) ?

En faisant le tour de toutes votre publications, j'avais bien noté les parcours de Charles et d'Olivier ; quant à David,
j'avais consulté son blog. Tout cela m'étant connu, j'étais plus serein en considérant notamment (i) le parcours intégral
en descente de Charles - a priori  si ça passe en descente ça se fait bien en montée, et (ii) le combat réussi de David
avec son gros sac.

Oui, les hordes de ravinistes dans le Haut Cavu ne sont pas pour demain, il y a quand même un petit cumul
d'obstacles pour le béotien (approche longue, absence de réseau, savoir tenir sur ses pieds, traverser des vasques,
gérer des pas d'escalade, traverser des taillis/ronciers, lire le terrain efficacement, placer adéquatement un cairn,...):
pas assez contemplatif pour un randonneur, pas assez ludique pour un adepte du canyoning, pas assez rapide pour un
trailer, pas assez vertical pour un grimpeur, pas assez giboyeux pour un chasseur, pas assez complexe pour un
orienteur, pas assez profond pour un kayakiste (sic), pas assez lumineux pour un photographe,.. Bref, il faut sans
doute être un peu de tout ca pour y trouver son compte, et ca fait un marché statistiquement restreint.

Pour le contournement de la cascade de 12m, j'ai mis à profit le sentier amont vers la source du Vélaco, en remontant
quelques épingles puis, lorsqu'il tire à droite en s'éloignant franchement de la cascade, azimut 90° à gauche : de la
sorte, je suis tombé un peu plus loin sur ce muret de pacage à peu près au niveau de la zone de transition de
végétation (pins > arbustes) - muret que vous avez également relevé. Dans la descente après le col, j'ai trouvé une pile
1.5V Energizer...

Ok pour la publication, je vous fais confiance pour sélectionner ce qui est digne d'intérêt, n'étant pas sur Facebook je
consulterai la page APB.

Votre proposition me fait un immense plaisir, je vous fais signe lors d'un prochain déplacement à Sainte Lucie, où on
passe toujours de très bons moments. 

Cordialement,

Charles

Le samedi 3 juin 2023 à 10:16:16 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Bonjour,

Félicitations pour vos périples dans le Giru di Ferru à Bavedda et le ravin de Frassiccia dans le Haut-Cavu !! �����

Si vous avez fait Frassiccia Mercredi dernier (le 31 mai donc), je me demande si vous n'avez pas été ennuyé par les
orages du côté de Zonza (?). De toute manière, je vous remercie de vos retours détaillés sur cette remontée que je
n'avais pu terminer complètement en juillet 2012. Vous êtes la 5ème personne que je connaisse à  avoir mis les pieds
dans ce ravin : Charles Pujos en descente lors d'une boucle Velacu - Crête des Terrasses - Frassiccia, moi-même en
2012 partiellement, David Abadie en version complète et bivouac à Bocca di Fumicosa, mon fils en 2013 dans une
boucle Frassiccia - Figa et vous-même cette semaine. Voilà les hordes de randonneurs qui sillonnent le Haut-Cavu !!
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Bravo aussi pour les horaires : 3h pour la cascade - Fumicosa (j'avais mis presque 2h pour monter à 800m dans le
ravin) et 2h pour redescendre. Je n'ai vu effectivement aucun pas d'escalade, sauf celui du bas pour ne pas mettre les
pieds dans l'eau, mais il est inutile puisqu'on peut contourner en passant encore plus à droite.
Les obstacles sous Fumicosa sont spécifiques à cette année 2023 et un hiver pluvio-venteux exceptionnels : TOUS
nos sentiers ont été ravinés et touchés par les chutes d'arbres de cet hiver !

Si cela ne vous dérange pas, je profiterai de nos échanges pour les publier sur le site APB (et sa page Facebook) pour
bien montrer des exemples de ce qu'on peut faire dans la haute vallée et de son caractère toujours sauvage.

N'hésitez pas à passer me voir au cours de vos prochains passages dans la vallée,  cela sera sympa de se voir de
visu, chez moi ou au Parc-Aventure !

Cordialement,

--
Philippe

• Le site Web "Corse sauvage"
• Le Blog "Corse sauvage"
• Corse sauvage sur Netvibes

• Associu "A Punta Bunifazinca"
• Facebook "A Punta Bunifazinca"

Le 02/06/2023 à 23:01, caudrelier charles a écrit :

Cher Philippe,

Un petit message de remerciement pour les informations du blog, qui ont suscité mon intérêt et
permis la réalisation de 2 belles sorties cette semaine:
1) Le tour de la Punta di Ferru, lundi, en famille. Nous n'avons pas identifié la grotte pour initier
la bascule vers la remontée, mais nous ne devions pas être bien plus bas, car après 50m de
forêt nous étions déjà dans les pentes terminales. Vu 2 mouflons dans le pierrier de descente.

2) Mercredi,  j'ai fait l aller retour dans la Frassicia, depuis le parc aventure. La brèche du
Caciara est en effet magnifique, bravo et merci pour les équipements à demeure. Et puis la
remise en état du sentier amont jusqu à la cascade de 12m de la confluence permet un accès
plus aisé au debut de l aventure. Ensuite, vos photos et descriptifs m'ont bien aidé: 
- pour le contournement de la cascade RG, je suis monté sur la pointe (trop haut), et ai pu
redescendre au col par une boîte au lettre. 
- ensuite, une deuxième cascade non indiquée dans votre descriptif, m a semblé devoir se
contourner également RG, avec un pas un peu délicat 10m au dessus de la vasque
-  puis, concernant  l obstacle à l'attitude 800, merci pour la photo, elle m a permis de partir
immédiatement à la recherche de la solution, et fort de votre retour d expérience, je suis monté
directement RD sur 30m sur des dalles moutonnées, avant de traverser à niveau/en légère
descente pour venir rattraper une confluence.

La section la plus pénible se situe dans la partie forestière avant le col, parce que quelques
arbres entravent la progression, et que les blocs sont plus gros: sur cette partie, j ai pris les rives
terreuses a la descente, au milieu des sapins et ça passait fort bien. 

Globalement j ai trouvé ce ravin plutôt aisé par rapport au Figa (nettement moins, voire aucun
pas d'escalade), et pas si terreux que vous me le faisiez craindre. C est d ailleurs la raison pour
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laquelle j'ai pris l option de le redescendre (alors que je ne me voyais pas en faire autant dans le
Figa...).

Pour affiner vos abaques: 
- 3h de la cascade 12m au col
- 2h du col à la cascade de 12m

Plusieurs des contournements opérés ont été cairnés à l'aller, ce qui m'a sécurisé et accéléré
pour la descente. Vous ne m'en voudrez pas, j espère, de les avoir laissés, j'ai pensé que ça
pourrait servir à d'autres.

Vu 2 sangliers, et une multitude de truites.

L'approche et le retour depuis le parc aventure reste longue mais c était aussi l occasion de faire
une randonnée en famille jusqu au abords de la brèche du Carciara...

Je vous souhaite un bel été,
Merci encore pour les articles du blog qui sont,  pour un gars comme moi, une mine d'or.

Charles C

----- Message transmis -----
De : caudrelier charles <charles_caudrelier@yahoo.fr>
À : Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com>
Envoyé : samedi 4 juin 2022 à 22:35:22 UTC+2
Objet : Re: Haut Cavu / Bravo pour le site & Conseils

Bonjour Philippe,

En effet, il me faudra revenir sur l'itinéraire pour valider certaines hypothèses: aller à la Punta
Bunifazinca par l'arête N m'en donnera sans doute l'occasion...

Je n'imaginais pas que le Fabrikant puisse être aussi léger sur la description de l'approche, et je
comprends mieux pourquoi lever le voile sur ce petit mystère a pu susciter votre intérêt.

Concernant le sentier de Luviu, j'ai poursuivi cette stratégie de découverte/exploration par capillarité (si
j'ose dire) de la partie S de la ligne de partage des eaux pour pouvoir faire ensuite la liaison avec la
crête des terrasses. Ca fonctionne plutôt pas mal, cette approche, puisque la connaissance préalable de
la crête des terrasses m'a grandement facilité la fin de mon périple dans le ravin de Figa.
Lors de mon parcours du 27 mai, j'ai bien noté que certaines coupes étaient fraiches, et je n'ignorais
pas les travaux de l'association puisque vous me les aviez signalés et que j'avais parcouru les comptes
rendus qui en étaient fait: croyez bien que, ayant couru une bonne partie de ma descente, je vous ai
intérieurement remercié pour ce sentier qui déroulait nickel. J'ai été également attentif aux murs de
soutènement que vous signalez fréquemment sur le site (pour la RD du Finicione comme pour le
Carciara...), c'est vrai qu'on ne peut s'empêcher de penser aux anciens qui ont bâti ces structures, tout
là haut, au fond des vallées... Beau boulot donc, que celui de l'association, car il permet de sauver ce
patrimoine ancestral. Si j'étais sur l'Ile, vous me compteriez certainement parmi les vôtres pour ces
sessions de remise en état.
S'agissant de la fréquentation, le constat est un peu triste, il est à l'image de la société actuelle: la
plupart des gens ont perdu le goût de l'effort,  le sens de l'engagement, et la capacité à sortir de leur
zone de confort. Résultat: ça barbotte... Néanmoins j avais noté en 2021 que vos petites boucles dans
le bas Cavu rencontraient du succès, c'est peut être un début prometteur pour que certains tentent de
s'aventurer plus haut ?

Re: Haut Cavu / retour d expérience 2023

3 sur 16 17/06/2023, 18:18

mailto:charles_caudrelier@yahoo.fr
mailto:charles_caudrelier@yahoo.fr
mailto:philippe.evrard@corse-sauvage.com
mailto:philippe.evrard@corse-sauvage.com


Merci pour la mise au point sur les topos, cela m'éclaire.
Merci pour toutes ces idées de projets qui germent à la lecture de vos parcours , et ce concept de
ravinisme qui ouvre le champ des possibles en Corse.

A  bientôt,

Charles

Le jeudi 2 juin 2022, 10:26:27 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Bonjour,

Concernant votre point de passage dans l'arête SE, je ne suis pas capable d'indiquer lequel est le plus vraisemblable
entre les deux brèches que vous évoquez. Effectivement, la seconde brèche (plus au N que celle de votre carte) est
aussi un passage vraisemblable puisque son accès côté Figa semble assez aisé et que le couloir de descente de
l'autre versant est aussi raide que celui du couloir suivant.
Le schéma sur votre ppt est peut-être concluant, mais j'ai l’impression qu'il suffit de déplacer de peu le départ de l'axe
sur le sommet de Punta Buvona pour que l'autre extrémité concorde avec le couloir précédent (?). Plus convaincant
est l'horaire, car il est certain que passer par ce couloir est plus rapide et avec moins de dénivelé que par le couloir
précédent.

Ci-dessous photo 3D du secteur donnant un peu plus précisément ce que donne le relief local :

Il vous restera donc, à mon avis, toujours un doute sur votre point de passage réel, doute qui aurait pu être levé si vous
aviez pris une trace GPS. J'ai toujours fait beaucoup de hors-sentiers en Corse et surtout en solo et j'ai été confronté
souvent à des passages du même type où je ne pouvais exactement indiquer par où j'étais passé (un exemple typique
avec deux amis : Vires trompeuses et arêtes abyssales : un récit d'errances niolines...). Ce n'est que depuis que
j'utilise le GPS (au départ pour retrouver les vieux sentiers mais ensuite prendre les traces des passages) que j'ai pu
constater comme il était facile  de se tromper complètement sur le tracé de ce que l'on avait parcouru. Évidemment,
avec le maquis et le peu de sentiers, c'est en Corse que ce phénomène est le plus fréquent et je n'ai jamais eu cette
même impression dans les Alpes et les Pyrénées !
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En pièces jointes, les pages du Fabrikant 1983 relatives au secteur Buvona : comme vous pourrez vous en rendre
compte, l'itinéraire d'approche est décrit TRÈS SUCCINCTEMENT, même s'il est dit qu'il est IMPOSSIBLE de le
décrire en détail !

Bravo pour votre parcours Chemin de Luviu (PR7) - Calva - Castellucciu - Finicione RD (HR12). Si vous êtes passé
récemment, vous avez dû voir les traces de l'entretien que nous sommes en train de faire sur le HR12 tous les WE
depuis quelques semaines (cf. L'operata du 28/05/2022) et que nous voulons terminer avant le 3 juillet prochain, date
du prochain Trail du Cavu 2022 qui doit l'emprunter avant de boucler le Finicione par la RG. Merci d'emprunter ces
chemins restaurés où, malheureusement, il n'y a pas grand monde depuis 2017, date de début de ces restaurations en
haute vallée.

Quant aux gars de Luviu qui sont contre la restauration de ces chemins, ils n'ont qu'à venir discuter avec nous : on ne
voit pas très bien en quoi ces chemins (construits par leurs aïeux) pourraient les gêner alors qu'ils ont deux pistes 4x4
(donc VTTs, quads, moto-cross, 4x4) qui arrivent à leurs "bergeries" qui sont en fait des résidences secondaires
déguisées ! Le chemin de Luviu (PR7) est un chemin de transhumance ancestral qu'il nous paraissait évident de
remettre au jour bien qu'il soit défiguré par le fait qu'il est découpé en 17 sections par la piste de Luviu.
Ils ont sans doute honte du fait d'avoir laissé "leur vallée" à l'abandon depuis des dizaines d'années avec comme seul
accès les "piscines naturelles" en basse vallée pour les milliers de touristes qui viennent y patauger. Alors que cette
vallée a été l'objet d'une activité incroyable jusque dans les années 1950 avec élevage, agriculture, production de
charbon, coupes de bois, etc... et des vestiges de patrimoine agro-industriel multiples (dont l'incroyable téléphérique du
Carciara) qu'ils ont laissé reprendre par le maquis.
Pour l'association et ses adhérents, cet abandon EST UNE HONTE !

Ainsi, arrivé dans la vallée en 2009 et l'ayant exploré au départ par la remontée de ses ravins (plus de sentiers  !),
j'avais été énervé de retrouver sous le maquis les vestiges de ce magnifique chemin du Castedducciu par la RD du
Finicione, avec ses soutènements monumentaux par endroits du fait des pentes fortes et ses paysages superbes : de
ce fait, j'avais entrepris SEUL en 2012 la restauration de ce chemin depuis le pont de Figa jusqu'à Posta di a Strada et
le ruisseau qui suit (Quarciteddu), soit plus de 3km et j'avais donc réussi à boucler la partie à l'époque indiquée sur la
carte IGN (et le Cadastre Napoléon). Depuis, heureusement, l'association APB s'est organisée pour faire ce genre de
restauration avec une équipe nombreuse et des outils adaptés, permettant ainsi dorénavant d'avoir près de 70km de
chemins et sentiers là où il n'y avait que le sentier d'I Scarpi qui existait ! Et aussi, de découvrir la suite du chemin du
Castedducciu par la RD du Finicione avec la section qui n'existait pas sur les cartes mais sur le terrain seulement !

Pour les topos :

• Le Fabrikant reste incontournable pour certains lieux qui n'ont jamais été décrits par ailleurs. En outre, il n'est
pas si dépassé que cela, sauf en ce qui concerne les toponymes qui ont bien évolué depuis l'époque !

• Les topos de Charles sont toujours parmi les meilleurs en ce qui concernent les secteurs insolites, mal connus
et sauvages et ses descriptions, souvent laconiques et suggérant de multiples variantes, sont sources
d'aventures dans le genre de celle que vous avez vécu dans la traversée des arêtes de Buvona (j'en ai fait
plusieurs fois l'expérience, en particulier dans le Falasorma). Il se trouve que je suis le rédacteur de ses
derniers topos de 2014 (il était indisponible pour cette version) et que j'ai repris et mis à jour chez Glénat ses
randonnées décrites en 2002 (Editions Libris) complétées de parcours personnels : ainsi a été édité le premier
topo d'un parcours en vallée du Cavu (aucun topo antérieur pour cette vallée) avec la descente aquatique de la
Sainte-Lucie et une mention variante de la brèche du Carciara.
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• Pour les topos, consulter le site Corse sauvage, rubriques correspondantes (Ravinisme, Randonnée, Escalade)
pour avoir la description des topos dans la colonne de droite des pages de ces rubriques.

Cordialement,

 --
Philippe

Le 01/06/2022 à 18:21, caudrelier charles a écrit :

Bonjour,

Merci Philippe, c'est passionnant de partager ces informations, et les photos Flickr sont top pour croiser
les données! 

L'identification de mon point de passage me taraudait, et après vous avoir fait parvenir les quelques
clichés je me suis lancé dans un exercice de rapprochement entre géoportail et mes photos, notamment
celle prise à l'issue de ma petite descente après avoir passé l'arête SE et avant d'entamer la remontée
dans la face S

Le ppt joint synthétise cette analyse: j'en conclus que je suis passé plus haut qu'initialement indiqué
(cad je pense être passé entre les pointes 2 et 3 de mes cartes).

En effet:
1) L'axe bleu de la photo se superpose bien avec l'axe bleu de la carte
2) La descente s'est faite dans un goulet relativement étroit
3) En recroisant avec vos photos de fond du cirque, je confirme qu'en arrivant à ma brèche sur l'arête
SE, le relief tout juste à ma gauche n'avait aucune pointe (tel que le montre le cliché). Par ailleurs, j'ai
clairement en tête avoir grimpé un plan incliné vaguement tournant à droite et qui se pentifiait
légèrement sur les dernières dizaines de mètres, ca correspond bien à l'itinéraire de fond de cirque
entre les pointes 2 et 3
4) Si on considère les horaires des photos prises en bas de la face S et à la brèche S, on a un delta de
30min. Je n'étais pas spécialement rapide sur cette section à cause de la recherche d'itinéraire, je ne
pense pas avoir fait du 500m/h, ce qui plaide en faveur d'un point plus haut que 1050m en bas du
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couloir de la brèche SE...

La première planche vous paraît-elle convaincante ?

Concernant l'itinéraire, il est vrai que le tracé de la rampe "standard" est sans doute moins tortueux, et
probablement moins exposé (pour prendre pied dans la face S, j'ai eu quelques pas de III+). Mais il
résulte de ma position lorsque je suis venu "taper" les parois de fond de cirque au centre, dans le
brouillard, et j'ai ensuite décalé ma position vers le Sud alors que l'itinéraire normal démarrait à ma
droite.

En dépit de cela, ce premier test s'étant révélé très plaisant, j'ai remis le couvert avant de quitter l'île
en parcourant le PR de Luviu - puis Monte Calva - Bocca de Castelluciu (et le suivant) - redescente
Finicione dans le ruisseau puis RD à la jonction. Les 2 anciens avec qui j'ai discuté à Luviu n'étaient
évidemment pas favorables à la remise en état des sentiers de haute vallée, mais vous avez raison:
c'est pas demain qu'on verra là-haut des hordes de touristes, compte tenu de l'envergure de ces
itinéraires, et du temps nécessaire pour appréhender le terrain.

Pour ce qui est du reste, je vous adresse un grand MERCI depuis la Haute-Savoie pour le blog et tout ce
qui y figure, j'ai découvert grâce à vous un terrain d'évolution inattendu, exploratoire, ludique, et
sauvage. A ce propos: le Fabrikant est-il définitivement incontournable ? N'est il pas fatalement frappé
d'obsolescence ? Les topos de Ch Pujos constituent-ils une alternative, et si oui, lesquels me
conseilleriez-vous ?

Bien cordialement,

Charles

Le mercredi 1 juin 2022, 16:12:54 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Bonjour,

J'ai passé un bout de temps à regarder vos photos et essayer d'imaginer votre parcours dans la traversée des arêtes
SE et S de Punta Buvona et je me suis bien amusé en reprenant les nombreuses photos que j'ai faites à l'époque de

mes deux visites à ces arêtes ! ����� => Punta Buvona (mai 2015) avec la traversée de la mauvaise brèche (brèche
Sud de l'arête Sud) et Traversée des arêtes S et SE de Punta Buvona (août 2015) avec la traversée complète jusqu'à
la brèche de l'arête SE (brèche Nord).

Au départ, j'ai pensé que votre hypothèse de parcours était complètement erronée parce que je n'imaginais pas que
l'on puisse descendre aussi bas le long de l'arête SE en venant du ravin de Figa pour aller chercher une brèche. Pour
moi, il n'y avait qu'une seule possibilité avec la vire ascendante de droite à gauche qui monte à la brèche (Nord) qui
démarre cette arête SE et permet d'accéder aux soubassements de la paroi verticale de la face Sud !
Mais, finalement, après avoir lu votre texte et étudié vos photos; il me semble que vous avez raison et que vous avez
réussi une traversée originale des deux arêtes (qui doit être une première !) en passant beaucoup plus bas et en
devant remonter plus de 250m de dénivelé pour retrouver les bonnes brèches : vous auriez d'ailleurs pu ne pas
remonter jusqu'à la brèche Nord de l'arête Sud (celle avec le pin) et vous arrêter à la brèche Sud, plus bas, que j'avais
gravie durant ma 1ère tentative de mai 2015.
Le parcours "standard" par la vire ascendante et la brèche Nord de l'arête Sud-Est a l'intérêt d'être plus direct, plus
court en distance et d'éviter la remontée après la descente de votre brèche (Sud dans l'arête SE) : il mène à un
système de vires quasi-horizontales (altitude 1300m) et faciles sous la face Sud à la même altitude que la brèche
opposée (brèche Nord de l'arête Sud), même si on a un peu de mal à découvrir cette brèche car le pin est invisible
sauf à la fin ! Votre parcours fait un large détour et oblige à descendre à 1050m avant de remonter à cette altitude de
1300m.

Ci-dessous, dans le sens de votre traversée en partant du ravin de Figa, toutes les photos explicatives avec les
annotations nécessaires et la carte IGN complète du secteur avec votre parcours en bleu et les tracés de mes
parcours pour les deux brèches, ainsi que les deux approches possibles par Bocca Buvona (plus long) ou directe dans
le versant Est sous Punta Samulaghja (cliquer sur les photos pour une version agrandie dans le navigateur).
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Arête SE vue du versant Bunifazinca/Figa (votre trace en trait bleu plein, la trace "standard" en trait bleu pointillé) :
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Arête SE vue depuis l'arête Sud :
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Arête Sud depuis le versant Est sous Punta Samulaghja :

La carte du secteur avec les annotations :
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Concernant vos photos :

• 01 : sortie précoce du ravin de Figa
• 02 : la visibilité => les deux fois où je me suis promené dans le secteur, nous avons eu des périodes de nuées

masquant toute visibilité (voir photos dans les albums flickr) : pas étonnant que le col soit nommé "Fumicosa" !
• 04 : il est sûr que ce n'est pas une des deux brèches de l'arête Sud => ce doit bien être le versant Ouest de la

brèche indiquée sur la carte de la trace de votre parcours
• 05 : voilà ce que l'on évite par le parcours standard qui emprunte les vires tout en haut de la photo
• 06 : oui, la brèche traversée doit être juste derrière (au Sud) et accolée à la pointe la plus haute de la photo

(avant la pointe plus basse)
• 08 : le versant entre les deux arêtes => il reste encore un bon dénivelé à franchir avant les 1300m d'altitude !
• 09 : oui, c'est bien la brèche Nord de l'arête Sud, avec son pin caractéristique !
• 11 : les vires et la brèche de l'arête SE sont sur la gauche de la photo (la brèche est à gauche de la pointe

rocheuse qui en marque le Sud et que l'on voit au fond en haut de l'arête)
• 12 : le pin n'est pas toujours visible depuis les vires et on avait mis du temps à retrouver cette brèche au retour

de la brèche de l'arête SE
• 13 : oui, c'est bien Punta Samulaghja que l'on voit en face (dernière pointe à droite) avec son versant Est en

dessous que l'on descend pour aller chercher directement le couloir de l'arête Sud sans passer par Bocca
Buvona

• 14 : voir ma carte.

Pour consulter toutes les photos de ces sites, les albums que j'ai postés sur flickr et qui servent de stockage
numérique pour mes articles :

• Vangone di Figa
• Punta Buvona
• Traversée des arêtes S et SE de Punta Buvona

J'espère que cela répond à vos questions et vous permettra de reconnaître certains passages ou de vous familiariser
avec ces sites !

Cordialement,

--
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Philippe

Le 29/05/2022 à 17:09, caudrelier charles a écrit :

Bonjour Philippe,

Je vous joins une sélection de photos concentrées sur la partie complexe de l'itinéraire, les titres en
sont assez explicites, et voici quelques commentaires additionnels pour chaque n° de photo:

01. En amont de la cascade de 40m, la visibilité était encore bonne, et comme je n'avais pas l'intention
d'aller au Bocca di Lariciu bis mais bien de traversée les arêtes S et SE de Punta Buvone, j'ai quitté le
ruisseau pour remonter à vue et tout droit vers le fond du cirque. Passages de végétation basse et de
dalles inclinées.

02. Pour donner une idée de la visibilité en fond de cirque. Impossible de tirer un azimut en ayant
repéré une quelconque rampe... J'ai choisi de longer la base de la paroi de fond de cirque pour tenter
plusieurs passages en remontant plusieurs rampes/couloirs qui se sont révélés des impasses (arrêt sur
le vide, ou pentification en mode escalade de cheminée...). Sur cette section, la végétation m'a donné
du fil a retordre, j'ai dû jouer avec les traces (ascendantes ou traversantes) de la faune.

04. Malheureusement, je n'ai pas de photo de la brêche empruntée, mais cette photo 04 montre un des
passages que j'ai dû désescaladé (100-150m) lors de ma descente dans le ravin en côté W, après la
brèche.

05. Je stoppe ma descente côté W, lorsque mon ravin converge avec un autre ravin sur la droite. Me
voici face à ce que j'identifie comme la face S de la Punta Buvone. A ce stade, la brume se dissous et je
peux imaginer une trajectoire: remonter le couloir de droite, et essayer de trouver un passage pour
basculer dans la face au niveau des vires et banquettes supérieures végétalisées, dont j'espère qu'elles
me livreront un passage

06. Photo très intéressante : je viens vraisemblablement de la brèche entre les deux pointes (ou peut-
être plus bas encore...)

08. Approximativement de la même position que la photo précédente: vue vers le sommet, j'avance
d'abord tout droit (terrain aisé de crapahut) pour gagner en visibilité, puis je tire vers la gauche (W) en
visant plus ou moins les brèches "accessibles" de l'arête S

09 & 12. La brèche S avec son pin caractéristique (?)

13. Depuis la brèche S, vue sur Punta Samulaghia (?)

14. Ma trajectoire hypothétique, issue de mes dérives successives vers le S pour trouver le passage

Vous avez des photos qui permettent de recoller les morceaux avec ces données ?
Ca vous parle, ces différents endroits ?

Au plaisir de vous lire,

Charles

Le vendredi 27 mai 2022, 10:05:48 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Bonjour Charles,

Re: Haut Cavu / retour d expérience 2023
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Beau parcours que celui vous venez de réaliser en mettant bout à bout quelques-uns des parcours que j'ai racontés
sur mon blog !

Cela fait quand même une belle galère que de faire le trajet Pont de Figa - Col de Bavella en accumulant ravin de Figa,
traversée Bunifazinca-Buvona, Bocca Fumicosa, crête des Terrasses, Punta Velacu ! �����

Cela ne m'étonne pas trop que vous ayez eu des problèmes pour retrouver les brèches de l'arête S de Punta Buvona :
avec mon fils, en 2015, nous avions eu quelques soucis au retour pour retrouver la brèche que l'on avait passée une
ou deux heures avant. Cette arête est un vrai labyrinthe !

Bien entendu, les photos m'intéressent ne serait-ce que pour voir par où vous êtes passé, car, selon votre récit, je ne
suis pas sûr de comprendre quelle brèche vous avez utilisée (j'ai personnellement traversé les deux brèches et il est
possible qu'on ait laissé des cairns dans le coin). Il faut savoir aussi que cet itinéraire pris depuis Bavedda/Viseu est
l'approche "normale" pour les grimpeurs qui souhaitent escalader la Punta Bunifazinca, même s'il n'y en a plus
beaucoup qui y vont !

Bravo pour cette réussite.

Cordialement,

--
Philippe

Le 26/05/2022 à 14:57, caudrelier charles a écrit :

19 mai 2022, 09:47:51
Bonjour Philippe,

Juste quelques mots pour vous remercier pour les indications du site, elles m ont permis de réaliser un beau voyage
sauvage mardi dernier:
J'ai remonté le Vangone Figa pour passer les brèches S et SE de Punta Buvona, puis le bocca Manghazia,  puis retour
Bavella par la crete des Terrasses.
J'étais seul, et j ai rencontré une difficulté non anticipée puisque la brume m a complètement masqué le visuel au delà
de 50m, ce qui a rendu l identification de la rampe sous la muraille de la Punta Buvona improbable voire hasardeuse. J
ai dû essayé plusieurs rampes et/ou couloirs en me déportant vers le Sud à chaque fois. En tout état de cause, je n ai
pas reconnu votre photo de la bonne brèche lord de ma dernière tentative. J étais trop bas sur l arête Sud. Neanmoins
j ai tenté le passage de l autre côté, en descendant sur 100m le ravin herbeux bien raide, puis en remontant un autre
ravin sur la droite sur 50m avant d escalader un petit passage sur la gauche qui m a ramené sur les vires/terrasses de
la face Sud Est de Punta Buvona. Ensuite à vue en tirant vers la gauche vers la brèche qui m apparaissait la plus
accueillante: c était bien votre brèche Sud, et ce cairn, le vôtre, le plus heureux que j ai jamais découvert !
Ensuite ca a déroulé jusqu a Velaco puisque nous avions parcouru la crete des Terrasses en famille 2j auparavant..

Je vous enverrai des photos si ça vous intéresse, faites moi savoir. Pour l horaire, ça donne 9h50 entre le parc A
Tyroliana et le col de Bavella, j estime le temps perdu en erreur d itinéraire et recherche de la rampe à 2h...

Bien cordialement, 
Charles

Le jeudi 19 mai 2022, 09:47:51 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Le plus court pour le pont de Figa est sans doute dorénavant l'accès 3 (piste Luviu en RD de la sainte-Lucie jusqu'à
embranchement à droite piste directe en descente vers le pont) : on peut aller en 4x4 jusqu'au 2ème ruisseau
(Strascinedda), ce que nous faisons en ce moment (cf.L'operata du 14/05/2022) mais ce qui demande un 4x4 solide
pour parcourir la fin de la piste depuis le virage en haut.

Ensuite, l'accès 1 reste toujours d'actualité avec, là encore, un bas de piste assez délicat (je n'ose le prendre en RAV4)
juste à l'arrivée vers le parking avec la sente menant à la Sainte-Lucie : heureusement, on peut s'arrêter dans la
descente juste avant la partie finale raide et défoncée avec un parking à droite autour d'un bosquet de maquis. On peut
aller jusqu'à ce parking avec une berline suffisamment haute (j'y ai vu des Kangoo et équivalents).
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Il semble que cette année 2022 verra une fermeture des barrières entre le 1er et le 15 juin jusqu'à 15-30 septembre
avec navettes entre Parc-Aventure et Ranuchjaghja (Trois-Piscines) selon les dernières infos de la municipalité. Seuls
les ayant-droits pourront franchir ces barrières...

Bonne chance,

--
Philippe

Le 18/05/2022 à 22:47, caudrelier charles a écrit :

Bonsoir Philippe,

Nous serons bientôt en visite à Sainte Lucie... et un doute m'assaille:
Pour rejoindre le pont de Figa, à pied, en partant des 3 piscines, quel itinéraire s'avère le plus commode
cette année (parmi ceux que vous référencez 1, 2, 3, 4) ? 

Merci par avance,
Bien cordialement,

Charles

Le vendredi 6 mai 2022, 17:24:40 UTC+2, caudrelier charles <charles_caudrelier@yahoo.fr> a écrit :

Bonjour Philippe,

Merci beaucoup pour ces précisions, et les scans du Fabrikant qui nous seront peut etre utile pour
l'arête N !

Je vous ferai un retour sur le/les parcours que nous auront réalisés, ceci étant éminemment dépendant
de notre envie d'en découdre et de notre forme :)
Il est vrai que les 2h "d'approche" supplémentaire depuis le bas Cavu (sans 4x4, ce qui est notre cas)
nécessitent une grosse motivation.

Bien cordialement,

Charles

Le vendredi 6 mai 2022, 09:35:01 UTC+2, Philippe <philippe.evrard@corse-sauvage.com> a écrit :

Bonsoir,

Merci de vos compliments sur le site "Corse sauvage" !

En ce qui concerne la vallée du Cavu, vous aurez beaucoup plus de détails sur le site Internet de l'association que j'ai
fondée fin 2014, "A Punta Bunifazinca"... Ce site est COMPLETEMENT centré sur cette vallée que nous avons décidé
de remettre en état et de promouvoir.

En ce qui concerne les ravins (les horaires ci-dessous supposent que l'on accède le plus loin possible en 4x4, sinon
rajouter 1h30/2h de marche d'approche aller) :

• Le Finicione est dorénavant "remontable" par ses  deux rives puisque nous avons restaurés les deux chemins
historiques qui montent à Bocca di Castedducciu et qui sont praticables depuis les environs du pont de Figa
(IGN 300) : Finicione RG (HR11) et Finicione RD (HR12). Une boucle sympa est faisable en faisant la boucle du
Giru di Altu Cavu (HR13) qui parcoure les deux rives sans aller jusqu'au Castedducciu.

Re: Haut Cavu / retour d expérience 2023

14 sur 16 17/06/2023, 18:18

mailto:charles_caudrelier@yahoo.fr
mailto:charles_caudrelier@yahoo.fr
mailto:philippe.evrard@corse-sauvage.com
mailto:philippe.evrard@corse-sauvage.com
https://apuntabunifazinca.com/
https://apuntabunifazinca.com/


Le ravin est toujours faisable en empruntant le lit du ruisseau mais compliqué, chaotique et long (5/6h de
montée + 4/5h de redescente, éventuellement moins par HR11/HR12)

• La Frassiccia est un ravin austère, terreux, compliqué et long pour monter jusqu'à Bocca di Fumicosa (là
encore 6h de montée et sans doute bivouac au col). Aucun chemin pour remonter au col...

• Le Velacu est très beau, mais très raide et comporte trois passages d'escalade où l'encordement est
recommandé (corde, mousquetons, coinceurs, ...). Là encore, évidemment, aucun chemin pour monter au
Tafonu di U Cumpuleddu (ex-Trou de la Bombe)

• En complément, le ravin de Carciara jusqu'en haut au GR20 sous le refuge de Paliri est nettement plus
recommandable :nous l'avons dénommé HR23 (non officialisé) et il prolonge les deux chemins restaurés du
Carciara (aval avant la brèche HR21, amont de la brèche aux caseddi d'Aragali HR22). Le chemin au-delà des
caseddi et de la confluence Carciara/Velacu a été restauré par l'association début 2021 et a été utilisé par les
50 trailers du trail du Cavu du 20/06/2021 (seule la fin arrivant au raccourci au Sud du GR20 est sans doute
hors chemin historique) : possibilité de faire une boucle en descendant le GR20 vers Conca et en reprenant le
chemin de Paliri (HR31) que vous connaissez déjà (cf. parcours du trail et randonnée en boucle décrite sur le
site - Boucle Carciara - Paliri mai 2021).

Pour la voie Krah, sachez qu'il en existe deux : une par l'arête N (voie normale -  D) et l'autre dans la face W
(TD/TD+), première voie chronologique de cette face. Les topos de ces voies existent dans le Guide des Montagnes
corses de Fabrikant (jusqu'à l'édition Didier-Richard 1982) et dans le topo Guide d'escalade en Corse - Tome 1 -
Massif de Bavella de JP. Quilici/B. Vaucher (éditions de l'Envol - 2T. 2000). Voir description succincte sur Corse
sauvage : https://corse-sauvage.com/escalade/sud-corse/bavellauspidale.html#Bavella-Groupe-Sud-Samulaghja.
Dans tous ces topos d'escalade, aucune mention de voies tracées dans la face Est ou la face Sud. La face Est fait
d'ailleurs actuellement l'objet d'une tentative d'y tracer une première !

Je vous envoie ci-jointes les pages du Guide des Montagnes corses de Fabrikant relatives à la Punta Bunifazinca.
DItes-moi si cela vous suffit, sinon je peux aussi scanner les pages du Quilici/Vaucher en complément.

Cordialement,

--
Philippe EVRARD

• Le site Web "Corse sauvage"
• Le Blog "Corse sauvage"
• Corse sauvage sur Netvibes

• Associu "A Punta Bunifazinca"
• Facebook "A Punta Bunifazinca"

Le 05/05/2022 à 20:24, caudrelier charles a écrit :

Bonjour Philippe,

J'ai découvert votre site il y a quelques années, à la faveur de recherches sur la vallée du Cavu:
Nous passons en effet 1 semaine en mai à Sainte-Lucie depuis maintenant 6 ans, en famille, et nous
passons du temps vers le Cavu et Bavella (rando et escalade en grande voie) en famille.

Votre site est une mine d'or.

Sur base de vos informations, on est passé à l'action l'an dernier en réalisant la boucle Parc Tyrolienne,
chemin de Paliri, GR20, chemin de Radicella avec nos enfants de 6 et 8 ans. Le travail de défrichage a
dû être colossal, il m'importait de contribuer modestement à le faire vivre en mettant mes pieds dans
les traces des bénévoles.

Cette année, j'ai dans l'idée de remonter avec mon frère un des ravins que vous mentionnez sur le site
et le blog.
Quel est celui que vous nous conseilleriez : Finicione ? Frassicia ? Velacu ?

Par ailleurs, je recherche des informations (idéalement un topo) sur la voie Krah de la Punta di Bonifacio
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(donnée pour D): auriez vous un descriptif ?

Merci beaucoup,
Au plaisir de vous lire,

Charles

Re: Haut Cavu / retour d expérience 2023
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